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申通快递股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2021-001 

投资者关系

活动类别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名

称及人员姓

名 

 

高毅资产、广发基金、富国基金、交银施罗德基金、中欧基金，

上投摩根、景顺长城、永赢基金、东方资管、浦银安盛、睿远基

金、中庚基金、中泰资管、和谐汇一、诺德基金、德邦资管、嘉

和基金、太平资产、人保资产、华泰保险、博衍投资、东方马拉

松、第一北京、上海涌金等 50 家主要机构，共计 60 余位投资者

参会。 

时间 2021年 3 月 1 日 14：30-17:30 

地点 
1、上海市虹桥西郊假日酒店 2楼会场 

2、上海市青浦区赵重公路 1888号申通快递上海智慧物流中心 

上市公司接

待人员姓名 

1、董事兼总经理王文彬  

2、董事、副总经理兼财务负责人陈海建  

3、董事兼副总经理申屠军升  

4、董事兼副总经理韩永彦  

5、CTO许俊 

6、CPO叶松杰 

7、市场质量客服负责人王政 

8、其他主要相关部门负责人 

 

 



投资者关系

活动主要内

容介绍 

 

一、主持人陈海建作开场致辞 

二、主题分享环节 

1、董事兼总经理王文彬作“笃力前行 智造申通”主题分享 

商流驱动物流，快递行业发展潜力巨大。2020年，全国社零网上

零售总额实现 9.8 万亿元，同比增长 14.8%，带动全年快递业务

量完成 833.6 亿件，同比增长 31.2%，全年社会消费品网上实物

零售保持了稳中求进的发展态势，消费形态及政策推动电商及快

递行业积极发展。 

申通快递拥有稳定的服务网络及发展基础，将继续专注快递主营

业务。2020年，公司开始启动内部深化改革，修炼内功，聚焦能

力、成本、服务三大方向。2021年，公司将聚焦“四个坚持”策

略，即坚持科技为本、运营降本、品质稳定以及业务创新，巩固

数智化驱动，实现客户口碑及溢价能力提升，同时紧跟商流，做

大做强现有合作伙伴的合作项目，创新孵化新兴项目，新业态发

展将带来快递格局进一步演变，快递企业需要更加贴近商流演变

的打法，以实现市场份额的稳步提升。 

2、董事兼副总经理申屠军升系统介绍了公司的网络概况、市场策

略、末端发展以及质量提升的具体情况及实施策略，推动业务量

与服务质量稳步提升。 

3、董事兼副总经理韩永彦围绕重构网络、精益运营、科技赋能三

个方面介绍了 2021年申通快递运营板块的核心打法，通过完善转

运中心、集散中心布局，降低快递中转次数，提升全网产能至 4200

万/日；加大车辆及分拣设备投入，通过 AI 智能装备、车载定位

技术以及智能库区管理等系统，提高车辆调度及人员管控效率，

实现降本增效；开发下一代的智能运营平台——“昆仑”系统，

实现运营预测高准确率及运营成本精准把控。 

4、CTO许俊详细介绍了公司全链路业务上的信息系统及产品矩阵，

实现业务决策、管控与实操的闭环建设；同时介绍了下一代的智

能运营平台——“昆仑”系统的主要功能及运用效果，未来将继



续潜心研发精益生产、弹性调度、高效决策的产品能力，助力打

造极致性价比的快递网络。 

三、投资者互动提问环节 

1、站在物流行业的大环境下长远来看，阿里给申通的定位是什

么？  

回答：关于阿里投资申通的行权时间和定价一直备受市场关注，

阿里自始至终把投资申通视为一项战略投资和长期投资，阿里集

团对投资申通充满信心。目前，电商快递市场空间巨大，具有高

度景气的发展前景。阿里投资申通既基于巨大商流环境下整个物

流环节创新节点的需要，更寄希望眼下的快递网络可以发展为科

技赋能的网络，从而可以加快快递行业的发展，提高快递行业的

服务水平，提升公司的综合竞争力。 

 

2、近年来，申通如何做到行业内网点高度稳定和网点与总部利益

绑定越来越一致？ 

回答：申通在快递行业内是一家起步较早的企业，根据对申通网

点的管理数据统计，经营多年的网点占比较高，这离不开网点加

盟商对申通快递品牌的高度认可和追随情怀。随着近几年快递市

场竞争局面的加剧，行业普遍存在降低末端派费等方式的降本模

式，这无非加重了网点的经营负担，长久以往并非良性的发展态

势。申通快递尤其重视加盟网点的生存境况，总部精细化管控成

本，加大对末端网点的支持力度，让利网点，以实现总部与网点

的互利共赢。 

 

3、目前市场看待快递行业运营关注单票成本、运营成本，快递行

业分拨中心的设备已然不是行业壁垒，请问土地是不是存在壁

垒？分享中提到车辆方面可以释放更多运力，如何实现运营稳定

和分拣成本、运输成本的降低？ 

回答：快递是对性价比要求较高的行业，关于土地现阶段在核心



城市拿地可能有一些难度，土地早期投入有其优势，但是长期来

看申通具有拿地的后发优势，选址和场地建设更加考虑了长远的

发展需要。除了通过公司的地网团队拿地以外，公司也积极寻求

与菜鸟地网、盒马等方面的合作，通过定制化租赁解决部分的用

地需求，所以公司关于土地扩充产能方面没有太多的担忧。 

关于运营稳定，公司会结合转运中心最优经济产能来做有质量的

单量，通过规模效益的最大化实现运营的总体稳定。运营成本方

面，公司将围绕场地和网络的合理规划，有效降低中转次数；加

大科技化设备投入和分拣人员管理，降低分拣操作成本；加码自

有运力投入，提升车辆装载率，降低运输成本。 

 

4、在传统的分析框架里面，技术和科技作为一个变量在快递行业

产生的影响有多重要？基于这一点申通相对同行做出的差异化体

现在哪里？ 

回答:科技发展对物流快递行业来说是一个重要的影响因素，科技

硬件方面的竞争已经到达瓶颈，快递行业科技设备供应商基本透

明，因此快递行业在科技硬件方面的差异化并无多大体现。基于

申通快递自身来看，科技产生的影响会越来越大，很多运营环节

有了量化数据支持，原先部分依靠经验管理的环节将转型为依靠

科技和数据来管理。从运营角度出发，如何利用加盟模式及低成

本的优势达到直营模式的高效执行力，数字化、科技化的运营系

统是关键的环节，是科技赋能业务的重要领域。 

 

5、申通在内的加盟制快递公司目前都是第三方开放的平台系统，

未来阿里继续行权成为申通大股东后，是否以后不再是第三方开

放平台，而是阿里系平台专属快递服务公司？ 

回答：未来的申通将是一个开放的平台，我认为即使阿里完成全

部行权，申通作为一个上市公司有其独立的运营体系，将继续保

持独立运作。从申通业务发展的角度来看，作为开放的平台，其



不仅拥有完善的网络和充足的产能基础，而且也有能力参与到市

场的竞争，申通市场规模的增长和良好的业绩表现也符合公司广

大股东的利益。 

 

6、快递是一个规模致胜的行业，从三到五年的窗口进行展望，公

司对市场份额有何定位？关于快递行业的数字化转型，技术的理

性如何去结合人的灵活性以实现 IT场景的落地？ 

回答：市场份额对公司而言很重要，从运营角度来看，市场份额

的增长有利于发挥运营的规模效益，因此我们高度重视市场份额

的稳定提升。但是在提升市场份额的同时，公司也重视用户口碑、

体验和客户粘性，寻求规模提升和服务体验的理想平衡点。 

数字化需要人的配合才能落地，数字化被高效使用才可以体现它

的价值。数字化技术的本质是效能，技术是把管理意志变成组织

能力，没有技术和仅有技术都寸步难行。申通在数字化转型的探

索中强调三位一体，业务策略和技术策略高度匹配，技术和业务

在逻辑上并行。数字化转型是对实体网络进行转型，面对不同用

户群体的需求，在产品设计、逻辑数据方面具有较大挑战。公司

在数字化转型的摸索中，已经形成了总公司到省区到加盟网点的

协同体系。 

 

7、短链零售和物流方面阿里对申通有何赋能，大润发、盒马鲜生

的到家业务未来会不会与申通合作？社区团购除了目前单一网格

仓会不会有其他合作模式？申通作为开放平台未来如何与其他类

似达达、美团这样的短链玩家竞争？适应这种业务目前网络模式

将如何调整？ 

回答：跑腿业务、同城业务、社区团购最后几公里仓储配送解决

方案等都是短链业务的细分领域，点到点的精准调度模式目前市

面的同城业务品牌都已经做出了较好的成绩；类似半日达的同城

配送，市面有快递品牌也在尝试，目前体量较小，公司也会持续



关注并积极研究；社区团购是网格仓模式，从区域仓细化到网格

仓，SKU 维度分拣并非包裹维度分拣，在网格仓末端配送阶段可

以发展一个创新的业务。公司为孵化新一代短链配送能力，目前

已经与盒马在湖南、湖北等区域试水合作网格仓业务。 

四、现场参观申通快递上海智慧物流中心 

附件清单（如

有） 
 

日期 2021.03.01 

 


